

Un Coronel Tenorio.

A las puertas de Belem.

La Sra. M. H. estaba tranquilamente en su casa, sin suponer que su hermosura, notable por cierto, hubiera inspirado una pasión vehemente en el corazón de un coronel Z., que lo debe tener grande, porque en alguna vez ha dicho al General Diaz: "Mi mejor medalla será la que grave con sangre, sobre mis ropas, la bala que me arranque la vida en aras de la patria."

Estudiada ó no la frase, es bonita, pero mas lo es á los ojos del patriota Coronel la Sra. H., puesto que con la resolución de dar por ella hasta la última gota de su sangre, se presentó en su casa hace dos tardes y le dijo: "María, amo á vd. ¡me ardo en este fuego!"

"¿Sr. ... Pues que lo apague á usted mi marido."

"¿Su marido! ... ¿Dónde está? ¡Lo mató! ... Me lo como! ... No sabe vd. que soy muy hombre? ¡Quíerame vd.!"

"¿Dónde está el marido? ¿Dónde está C. ... Me lo como! ... ¡Créame Vd., Señora, me lo como!"

La Señora estaba en aprietos: C. está ausente de México y tenía que recurrir á la validez de sus propios esfuerzos, y revistiéndose de energía dijo al adorado:

"Le ordeno á vd. que salga de mi casa. ¡Miserable! ... Se vengia vd. por amigo de C. ... y en su ausencia ... ¡Delante de él le diría á vd. que la amo!"

El Coronel crecía en arrebatos y la Señora, después de una sostenida lucha, se vio precisada á llamar á un gendarme, lo cual sublevó el ánimo del Coronel, á tal grado, que insultó gravemente á la Señora que con justicia defendía su honra.

Llegada la policía, el coronelazo fué llevado á la Comisaría, donde se levantó acta por difamación é injurias, acta que no corrió porque la señora apenas dejó de estar bajo la influencia de la cólera, perdonó á su insultador, desistiendo de la acusación.

Después de este escarmiento, el Coronel Z. será nuestro adorado de la hermosura de mujeres que no pueden pertenecerle.

El asunto de la "India"

Ganó Prida.

Los tribunales de segunda instancia han declarado que el recurso intentado por Don Carlos Beintez, propietario de la cantina «La India» no era procedente y que debía averiguarse por qué la 4ª Demarcación no habló en su acta de la herida que sufrió «Carteritas».

Como «Carteritas» ya murió, la averiguación queda en coma, mientras que es punto y aparte la querrela entablada por Beintez.

¿Cómo sabrán estos Sres. Magistrados cuándo hay delito y cuándo no? ... Quisiern y conocer su secreto, para no incurrir en delito.

En cosas sencillísimas transparentan el dolo y en otras más complicadas adivinan que no lo hubo.

Se necesita un fildogo juriconsulto que defina cuándo hay dolo.

Les dió por el "patriotismo."

Leñazos y pedradas.

Muchas son las notas de policía que en este comotodos los años, han producido los famosos paseos de Santa Anita; pero todas ellas han pasado inadvertidas en nuestras columnas porque ninguna había investido el carácter de un conflicto internacional. Descalabrados, remazos, hombres y mujeres bañados en las putrefactas aguas del canal, y la verdad es que todo eso puede servir para tener periódicos, siempre que estos se llamen «Demócrata».

El asunto actual sí merece un lugar. ¿Ustedes, dos grupos, uno de mexicanos y hembras que al llegar á Santa Anita el último domingo, beben y comen en la casa del chorro, hacen un columpio para que mejor fermente la exquisita miel y de regreso, desde el tablado de su caño, tienen la ocurrencia de ser muy mexicanos y muy hombres y todos los míjcs que puedan imaginarse.

El otro grupo era de españoles que tras un encierro de veinte días en la tienda donde despachan, ven el mundo muy grande, se creen dios y por el hecho de ir tripulantes en una canoa, se sueñan más marinos que Colón y más conquistadores que Cortés.

Hubo colisión. Los dos grupos durante todo el camino se insultaron á más y mejor, se acordaron del valor de los antepasados, de la civilización, de la religión y hasta de las familias y después de una letanía traducida ó veces en putrefacto y jarabe, y otras veces en puro pico, llegaron á las 4 y media al embarcadero de la Viga. Se partió la plaza, es decir, se co-

locaron los dos bandos frente á frente en orden de batalla, sin poder comenzar ésta porque las señoras lo impedían, pero por fin llegó el momento de la explosión y ...

¡Pim-pam-puf!

A garrote y piedra limpia se dio principio á la campaña donde ni muertos ni heridos hubo. Todos esta-

ban bastante ... hábiles para atinar un leñazo ó un pedrazo.

Total: Borrachera magna, razón ni de una parte ni de otra, patriotismo exaltado y ... ¡nada más!

Estas cuestiones internacionales son muy bonitas para que por medio de multa por parejo las resuelva el ministro Islas y Bustamante.

El Ferrocarril Interocéanico.

OTRO TEMAMATLA

Catorce muertos.

AL MINISTRO DE COMUNICACIONES

Señor González Cosío:

¡Basta ya de lirismos! Los Inspectores de líneas ferrocarrileras no cumplen con su deber. O no saben cuándo una vía es peligrosa, ó no la visitan, ó visitándola y sabiendo sus defectos son demasiado complacientes para no denunciarlos.

En cualquiera de estos casos, más en el último, los Inspectores no cumplen con su deber, y usted que para algo es Ministro, debe corregir esa falta de cumplimiento.

Hoy, precisamente hoy, se reparten los fondos que los habitantes de la Capital han depositado en las arcas de la Caridad, para aliviar la desgracia de los que resultaron heridos en el primer descarrilamiento de Temamatla ó de los deudores de los que resultaron muertos, y cuando el espíritu público se conmueve, es porque son muchos los que sufren. Todos han llevado su óbolo para aliviar irreparables desgracias. El cómico, el empleado, el artesano, el poeta, el ciudadano, sin distinción de partidos han contribuido para aliviar las penas más cruentas, y en ninguna lista aparece la rica empresa del Interocéanico suscrita siquiera con un millar de pesos, pero en cambio ha cobrado el flete de los féretros que se re-

tionieron para inhumar los restos de las víctimas.

Es, la poderosa Empresa, que como todas las empresas ferrocarrileras de nuestro país, construyen sus vías con exorbitantes subvenciones, ha permanecido indiferente, y esto no es lo más grave, porque es sólo una muestra del egoísmo que supo pintar en una de sus últimas caricaturas el "Hijo del Ahuizotl."

Al indiferentismo se ha unido la burla trágica, porque la Empresa apenas se ha ocupado de las demandas por indemnización entabladas en su

contra, porque sabe que en México pasan años para que se gane un pleito por indemnización, porque sabe que entre nosotros es poco diligente el abogado que no va tras de un buen honorario y porque sabe, por último, que en este país en que se administra gratis la justicia, teóricamente, prácticamente no puede representar quien después de haber perdido un brazo ó una pierna, no tiene un peso para élmbres.

Los trenes han seguido corriendo y la Secretaría del cargo de usted, Sr. González Cosío, nada ha hecho para prevenir catástrofes, según lo demuestra un nuevo descarrilamiento, verificado el viernes último en las mismas curvas de "Piedras Blancas."

¿Para qué sirve pues la Secretaría, y para qué los Inspectores? El primer accidente se debió á un malmaquinista, ¿y el segundo? ... También á un mal maquinista?

Nosotros creemos que á la mala construcción de la vía, pero aun suponiendo que los malos maquinistas sean una causa determinante, la empresa seguirá siendo culpable, porque para qué tiene malos maquinistas?

En resumen: el viernes ha ocurrido un nuevo descarrilamiento, las Oficinas del Ferrocarril han negado el hecho; en las Oficinas de usted, tampoco se sabía nada y aunque no hay por menores, se dice que en este accidente hubo catorce muertos y heridos.

¿No procede la suspensión del tráfico en una línea donde diariamente ocurren desgracias?

Es indudable que sí; á menos que para el ministerial talento de usted, sea preferible guardar consideraciones á las empresas caras, á proteger la vida de muchos hombres.

Huelga en la Aduana

Los contratistas de las maniobras.

¡Cargadores que no comen!

Varios comisionistas se han acercado á nuestra redacción, y nos refieren lo siguiente:

Hace dos días que teniendo nuestras mercancías en la Aduana, no podemos sacarlas porque los señores contratistas de maniobra han pensado que deben ganar más de lo que ganan en la actualidad, y diciendo que pierden han subido sus tarifas en términos que no están en el contrato, y hoy pretenden cobrar 13 centavos por lo que siempre ha valido siete.

El Administrador de la Aduana ha estado conforme en que no debíamos pagar más de lo que siempre hemos pagado, y ofreció que habría hacer respetar las bases del contrato, pero entre tanto sucede esto, si es que sucede, por que los contratistas de las maniobras son personas de influencia, nosotros los comerciantes hemos sufrido trastornos contra los cuales protestamos, manifestando al mismo tiempo que no pagaremos por ningún motivo las cuotas que pretenden fijar los contratistas, en lo cual tenemos razón, pues llevando cargadores por nuestra cuenta, no gastamos en cuotas tan elevadas como las que se nos quieren imponer.

Escritos los anteriores datos, que como decimos al principio, nos han sido comunicados por respetables comerciantes de esta plaza, sabemos que no sólo los están disgustados con los procedimientos que emplean los contratistas en las maniobras, sino que también los cargadores, están resueltos á no trabajar, porque no se les de-

ja tiempo libre ni siquiera para comer, y se les hace trabajar en demanda.

El Ministro de Hacienda debe tomar nota de esta queja, pues el hecho afecta los intereses de todos los comerciantes de esta plaza, y dictar las medidas que á propósito para corregir los males que suscitadamente dejamos señalados.

Un muerto en duelo (?)

Las "ellas" y los celos.

Don Vicente Zamudio, según una versión, galanteando á una señorita novia de su primo D. Jacobo Omaña, habló mal de éste; según otros rumores Omaña estaba celoso, infundadamente de su amigo y pariente Zamudio; pero de uno ú otro modo el resultado es que entre los dos individuos se suscitó un odio de tal naturaleza, que habiéndose jurado matarse donde se encontraran.

El juramento no fué palabrería. El domingo los dos enemigos se encontraron en un camino inmediato al camino de Nopala, pueblo del Estado de México, y sin que los amigos que los acompañaban pudieran evitarlo, Omaña y Zamudio comenzaron á disparar: tiros de revólver.

Tocó la peor parte á Omaña, quien quedó muerto sobre el campo en tanto que Zamudio tiene dos heridas de bastante gravedad.

Cuéntase que el matador al ver á su amigo moribundo, no obstante que él estaba herido, se arrojó en sus brazos y le dijo:

"Hermano!" yo también moriré pero menos que mi muerte me preocupa haberte matado."

Efectivamente, probable es que Zamudio muera á consecuencia de las heridas que recibió.

SANTORAL.

SANTOS DE HOY. — MARTES 30 DE ABRIL DE 1895. — Santa Catalina de Siena, mártir.

300 Estudiantes

ATROPELLADOS POR LA POLICIA

Derecho de asociación.

¡Vivas! á "El Demócrata."

Anoche á las ocho y media un grupo de estudiantes casi niños en su mayoría, pero que no por su corta edad dejan de tener el derecho que á todos nos concede la Constitución, para asociarnos y manifestar públicamente nuestras ideas, cuando no contrarían á las leyes ni al orden público, llegó á las puertas de nuestra redacción vitoreando al Demócrata, pidiendo que se hiciera eco de su queja, por los ataques de que había sido víctima de parte de la policía.

Uno de los reporters tomó nota de los hechos que son los siguientes: Ayer se verificaron en la Escuela Nacional Preparatoria las elecciones para nombrar electores, que á su vez elijan á los delegados que representarán á dicha Escuela, en el Gran Congreso Nacional de Estudiantes.

Crean los alumnos que en las elecciones de mesa directiva, triunfe como candidato á la Presidencia el Sr. Hernández Ortiz, y sabiendo que anochecería de Zacatecas, los preparatorianos, sacaron su estandarte y fueron hasta la Estación del Central, con objeto de recibir dignamente á dicho joven.

En la estación supieron que el tren no llegaba sino hasta la una de la mañana, y regresaban en el mayor orden cuando á un gendarme de la esquina de Gachupines, se le ocurrió lo que debía impedir esta reunión, y trató de hacerlo en efecto, pretendiendo llevarse á los estudiantes á la Comisaría.

Cual era el delito que trataba de perseguir? Qué escándalo se trataba de impedir? Ninguno. En este asunto no ha habido más delito, ni más escándalo, que la crasa ignorancia del gendarme, quien con su proceder demuestra que no tiene la más mínima idea de lo que son las obligaciones que la sociedad le ha atribuido.

Los gendarmes, después de todo, no son tan culpables; la culpabilidad que haya es de los jefes de la policía, que no saben instruir á sus subordinados, en el cumplimiento de sus obligaciones.

He aquí un punto, que ya que se trata de reformas, no deben olvidar los Inspectores, cuando se reúnan en Junta para acordar lo más conveniente á este respecto.

Los estudiantes pudieron salvarse de las exigencias del gendarme belicoso; pero siempre nos piden hagamos constar este hecho, que no es el único atentatorio que la policía por supina ignorancia perpetra y perpetrará diariamente.

"ALMAVIVA."

Vivo de alma y de carácter se ha mostrado el Sr. Trejo en esta vez, contestando á una chuela (no crítica porque no la merecen sus versos) en un párrafo de «La Federación», en el cual con sus delirios de vivo supone que un ingrato lo ha atacado desde las columnas de «El Demócrata».

No, Trejito, no se sulfure, el disparate era muy gordo; se le criticó á usted por vía de pasatiempo, y todo lo de ingratos, pan y cuanto ha visto usted en lontananza, es tan ligero como su breve inspiración.

Cálmese usted y no se haga ilusiones: sus esculturas son muñecos de trapo, poco consistentes para que puedan servir de molde á una intriga, ni política ni impolítica.

Qué ingratos, ni que ocho cuartos de científico: aquí no hay más sino que usted le dijo á una señorita que es breve cual sus anteojos y que en esta redacción creemos que esa flor pasa de castaño á obscuro.

Así es que no suponemos nada. Demuestre que su frase es concreta. Hé aquí el problema.

Príncipes nobilísimos

Moscudones de 20 años.

No en vano nos hemos ocupado en estos días de las proceras que saben hacer de la sangre en esta gran República, pues cada día se vuelven más calamitosos y abusados de que papá es muy influyente, papá los sacará de la comisaría y papá pagará la multa llegado el caso.

Papá benévolo tomará por calaverita que yo arme escándalo; papá misericordioso, se compadecerá de mí cuando vea que un cualquiera me ha pegado; papá consentidor me librará de una querida cuando yo ya no quiera mantenerla, y papá todopoderoso será siempre mi escudo, mi salvación y mi delicia.

Esto no es lirismo, ¡qué va á ser! ... Los periódicos, mal que pesa á Alma viva y á otros varios, ya han contado las gracias de los moscudones que siguen

con su manía de hacer lo que les place. Ahora es un petit tesorier, un jovencito que maneja mal las riendas de un tronco, atropelló en la esquina de San Francisco y Gante á un hombre del pueblo, que fué bien pisoteado por los caballos.

El gendarme del punto tuvo un rasgo de energía, digno de un Cid, y pretendió llevarse al elegante arrevedador á la comisaría, cuando este se le encaró y con mucho taca le dijo:

"Sabe vd. quién soy? ... Bastó esta pregunta para que el gendarme se doblara en acento circunflejo y perdiendo los papeles de autoridad, se limitara á decir:

"No, señor, no sabía que ... Soy hijo de X! ¡Déjeme vd. el paso y llévese á ese borrachol!"

Borracho no, pero sí bien atorando debe haber estado el infeliz sobre cuyo cuerpo bailaron á más no poder las pezuñas de los caballos.

Se trata de reformas á la policía y esta es la primera que se debe proponer: El que la haga que la pague. El inspector sabrá si deja libre á X. ó Z.; pero el gendarme deberá llevarse á todo aquel que en su concepto haya faltado. De otro modo, estamos lucidos.

Sociedad de Geografía y Estadística.

SESION SOLEMNE.

Según teníamos anunciado, el Presidente de la República asistió la noche del domingo á la sesión solemne, organizada por la Sociedad de Geografía y Estadística, para celebrar el aniversario de su reorganización.

Acompañaron al alto funcionario los Secretarios de Fomento, Justicia y Guerra, y varios miembros del cuerpo diplomático.

La mayor parte de los socios estaban presentes, habiendo asistido, además, una selecta concurrencia, que fué invitada al acto.

Este consistió en una reseña de los trabajos ejecutados por la Sociedad, en el 44 aniversario de su fundación, un discurso del socio Esteban Cházari, la lectura de la Memoria Estadística del socio Angel Domínguez, la entrega del premio al socio D. Cirilo Gutiérrez, por un tratado de Geografía de América y una poesía de D. Carlos Rumagnac.

En el discurso oficial se consagraron sentidas frases á los socios muertos, se hicieron elogios de algunos trabajos llevados á cabo por miembros de la Sociedad, y se disertó admirablemente sobre adelantos físicos, en todas las ciencias habidas y por haber.

El repórter asegura que hubiera estado más contento en «La Verbena de la Paloma», que en la solemnisísima Sesión.

Realmente, nuestro pobre nivel social se refleja en todas partes.

QUEMAZON EN UNA FABRICA DE GALLETAS

Servicio oportuno.

Anoche, á las nueve y cuarto, la Inspección General de Policía, tuvo conocimiento de que en la fábrica de galletas ubicada en la 1ª calle de Guerrero, se había iniciado un incendio. Comunicada la novedad al Cuartel de Bomberos, llegaron con toda oportunidad, primero los de la Estación del Tulipán y después los del Cuartel Central, procediendo desde luego á sofocar el incendio, que pudo ser de fatales consecuencias. Un descuido involuntario fué causa de que se prendiera una buena cantidad de papel.

El fuego se comunicó á las puertas de madera de una ventana, y de aquí á un ciclo raso, pero la presencia oportuna de los bomberos, impidió que el fuego causara grandes desastres; después de media hora de trabajo, todo había concluido, con pocas pérdidas y ninguna desgracia personal.

Mes de María.

En los templos de la Capital se anuncian los siguientes ejercicios:

Iglesia de Santa Clara.

Todos los días, á las ocho y tres cuartos de la mañana, se descubrirá al Santísimo, se celebrará una misa y concluida que sea, seguirá la plática, el Rosario con los Misterios cantados, ofrecimiento de flores y por último sermón.

Iglesia de Santa Teresa.

Á las cuatro de la tarde y una vez que se descubra al Santísimo, se rezará el Rosario, cuyos Misterios serán cantados y durante los cuales las niñas ofrecerán flores.

Después la Lectura del Día y Letanía.

Los viernes y domingos habrá sermón que predicará el Sr. Presbítero Antonio de Stefano.

Iglesia de San Miguel.

Á las cinco de la tarde y después de descubrirse al Santísimo, seguirá el Rosario, el ofrecimiento de flores, Sermón y Depósito.

Iglesia de la Encarnación.

Á las cuatro y media de la tarde y una vez que se ponga de manifiesto el Santísimo, se rezará el Rosario, seguirá el ofrecimiento de flores, concluyendo el acto con el sermón que está á cargo del señor Presbítero Atenógenes Sagua y el Depósito.

Iglesia de San Bernardo.

Á las diez y media de la mañana los días de trabajo y á las diez los festivos, se celebrará una misa rezada.

En la tarde á las 5 y cuarto se rezará el Rosario y seguirá el ejercicio en este orden:

Oraciones del día.—Meditación.—Sermón.—Letanía cantada.—Ejemplo recitado por un niño y alabanzas á la Virgen.

El día 2 de Junio concluirá el ejercicio del Mes de María con una solemnisíma función.

Iglesia de San Lorenzo.

Á las 7 de la mañana, misa rezada. Á las 4 y media de la tarde, Rosario y ofrecimiento de flores.

El día 31, solemne función con Tercia, misa y sermón.

Querétaro.

Oficinas: Puente de S. Francisco, núm. 12.

Sr. Director y Propietario de «El Demócrata».—Ciudad.

Muy estimado Sr. nuestro: Con motivo del artículo que publicó el interesante periódico de que Vd. es digno director, relativo á la cuestión electoral del Estado de Querétaro, y en el cual artículo se citan y enumeran las riquezas que encierra el suelo de aquella Entidad, nosotros hemos venido recibiendo muchas cartas del extranjero en que se nos pide detalles localidades de cada producción, y demos algunos otros informes que no hemos podido satisfacer, porque por desgracia ese Estado de Querétaro es poco conocido y no hay publicaciones que nos ayuden en nuestra tarea informativa. Por tales motivos y seguros como lo estamos de que Vd. y su periódico se empeñan en cooperar al mejor desarrollo de las riquezas del país, venimos á suplicarle exite á su entendido corresponsal de Querétaro para ser más explícito al describir las producciones de aquel, y ampliar su anterior descripción, bien sea por medio de su Demócrata ó bien dirigiéndose á nosotros, y venga así á prestarnos su valiosa coadyuvación en nuestra penosa tarea de información.

Damos á Vd. las más expresivas gracias porque creemos atenderá nuestra porquería y le autorizamos á publicar esta carta si lo cree oportuno, y aprovechando la ocasión nos ofrecemos á sus órdenes attos. Q. B. S. M.

The Mexican information Bureau. Oficina mexicana de información general.—Apartado. 888.—México.

NOTAS.

Incendio.

Una casa de la Pulquería de Palacio, estuvo á punto de ser devorada por el fuego, la mañana del domingo próximo pasado.

En una de las piezas interiores comenzó á incendiarse una tabla que se hallaba sobre un bracerito y ya comunicaban las llamas con las vigas del techo, cuando se presentaron los gendarmes de imaginaria de la 2ª Inspección, logrando sofocar la quemazón.

Por lo mismo no hubo necesidad de recurrir á los bomberos.

Terna para comandante.

La terna propuesta para cubrir la plaza vacante de la 8ª Demarcación, está formada del Ayudante D. Antonio Corona y los oficiales Hurtado y Simón Gutiérrez.

¿Quién será el de mejores recomendaciones? ... Hacemos esta pregunta porque en los tiempos que atravesamos, ya no hay que preguntar quién tiene más méritos, sino quién está mejor recomendado.

El destacamento de Santa Fé.

El 3er. Batallón de artillería dará en lo sucesivo los destacamentos, para la Fábrica Nacional de pólvora, relevando cada semana, las guardias respectivas.

Artículo «Pica-Pica».

Ni López Bago, ni Varona Murias, ni la Cuestión de Guatemala, ni las dos catástrofes de Temamatla; han causado más honda sensación á la prensa de todos los partidos y colores; que el artículo de un periódico de Guadalajara, en el cual se calcula el tiro de cada periódico y la importancia real que tienen los diarios de esta metrópoli.

El Bidas independiente se acuerda de cuando era chiquitín y tiraba veintidos mil ejemplares, El Nacional pierde los estribos y con todo y su circunspección alega que es muerto que no ha sido ruido.

El Diario del Hogar habla de su circulación en los Estados.

El Universal baladronea, aseguran que hay días en que tira once mil ejemplares (¿Qué de veras, Miramón?) y hasta La Patria aspira al título de periódico de gran circulación.

¿Qué asunto de tan grande importancia se ha puesto al debate? Nosotros tiramos dos ejemplares y recibimos tres mil pesos de subvención; ¿qué que nadie confiesa que recibe más